

Fiesta foral de Astigarraga

El día 22 del actual tuvo lugar en la vecina villa de Astigarraga una fiesta de sabor puramente foral.

Se trataba de ejecutar un acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento, de sustituir el nombre de Plaza Mayor con el de Plaza de los Fueros.

A las tres y media próximamente se procedió al descubrimiento de la lápida, que se hallaba cubierta por un lienzo con los colores nacionales, á los acordes del inmortal himno de Iparraguirre, Guernika, que fué coreado con entusiasmo por todos los concurrentes.

Acto seguido, los invitados subieron á la Casa Consistorial, donde se les obsequió con un escogido lunch, rociado con exquisito zumo de manzana.

El aspecto que presentaba la plaza de Astigarraga, era en extremo brillante.

Sendos mocetones de nuestras montañas se confundían con el característico tipo donostiarra, koskero eterno, invariable, dispuesto siempre á asociarse á todo en que brilla la nota patriótica y á alegrar con su presencia las fiestas peculiares de nuestra raza.

El seso femenino estaba dignamente representado por innumerables beldades del gremio costueril y por las gallardas mozas que acudieron á dar realce á esta fiesta genuinamente bascongada.

El alcalde de Astigarraga, señor marqués de Valde Espina, se desvivió por hacer los honores de la casa.

Acudieron al acto la Excma. Diputación, representada por su vice-

presidente D. Francisco Gascue y los diputados Sres. Trecu, Carrión y Arcaute y el secretario Sr. Zubeldia; la Liga Foral Autonomista, por su presidente y los Sres. Orbe, Olazábal, Brunet y Arrillaga, en representación del Ayuntamiento de San Sebastián, acudieron los Sres. Elósegui y Arcelus; estaban también los alcaldes y representaciones de Alza, Lezo, Pasajes, Renteria, Oyárun, Andoain, Villafranca, Irún, Urnieta y Hernani; el presidente del Consistorio de Juegos florales, Sr. Laffitte; una comisión de la colonia nabarra, formada por los señores Caballero, Reparaz, Eraso, Santa Cruz y Goyeneche, representantes de los periódicos locales y algunas comisiones más.

El Sr. Gascue pronunció un sentido discurso inspirado en el más acendrado cariño á las instituciones bascongadas y fué repetidas veces interrumpido por estrepitosas salvas de aplausos.

Los conocidos bersolaris Pello Errota, Gaztelu y Chirrita, hicieron, bajo la dirección del veterano Zapirain, las delicias de la numerosa concurrencia que llenaba la amplia plaza, siendo ovacionados á la terminación de cada verso.

Los tranvías condujeron á Astigarraga más de tres mil expedicionarios, á los que agregados los que transporte el tren, los que hicieron la caminata pedibus andádo y el contingente que dió Hernani, puede asegurarse que pasaron de cinco mil las personas que asistieron á tan simpática fiesta.

Hernani, la risueña Hernani, se propone, según mis noticias, realizar en breve una fiesta análoga que ha de despertar, seguramente, mucho interés y será concurridísima, dadas las simpatías que los donostiarras sienten por la patria de Urbietta.

El país responde con entusiasmo á actos que revelan cuánto es el fervor que todo euskalduna siente por su salvadora regeneración y va respirando á pleno pulmón el oxigenado ambiente foral que ha de ser su salvación.

Adelante, pues, sacrificando en aras de nuestros sacrosantos derechos diferencias de escuela y rivalidades mezquinas que han de desaparecer ante el peligro común.

EUGENIO GABILONDO.

